

# 飯坂ロータークラブ 週報

創立 昭和33年(1958)5月5日  
 ガバナー 右近 八郎  
 ガバナー補佐 海老原 三博  
 会長 斎藤 孝裕  
 幹事 菅野 浩司

2023-24年度  
地区スローガン

ロータリーの  
誇りを  
楽しもう!

世界に希望を生み出そう

2023-2024年度 ◆例会日/木曜日12:30 ◆例会場/かむろみの郷 穴原温泉 ぽのこころ 吉川屋  
 RI会長 コードR マッキナー 事務局/〒960-0211 福島市飯坂町湯野字新湯6 (吉川屋内) ☎(024)542-2226 FAX(024)543-1433  
 サウス・クイーンズフェリーRC (スコットランド)

9月は基本的教育と識字率向上月間/ロータリーの友月間

通算

## 第9回 [3125] 例会報告 令和5年(2023)9月7日(木)

出席委員会報告

会員総数	36名
出席会員	24名
欠席会員	12名
出席率	66.67%

### 言行はこれに照らしてから 「四つのテスト」

1. 真実かどうか
2. みんなに公平か
3. 好意と友情を深めるか
4. みんなのためになるかどうか

◆開会点鐘 紺野容樹 副会長

◆国歌斉唱 ◆ロータリーソング [奉仕の理想] 小笠原尚史 ソングリーダー

◆四つのテストの唱和 白岩裕和 職業奉仕副委員長

🎵 今週の誕生日 9月13日 佐藤真也 会員

.....lunch time.....

### ◆副会長の時間 紺野容樹 副会長



本日は斎藤会長が業界の研修旅行のため、副会長の時間となりました。今日、この時間に何を話すか、だいぶ悩んだのですが、ロータリーの活動についてお話をさせていただきたいと思います。私たちロータリアンという者は、地域社会や国際社会の課題に取り組むことで、良い社会づくりに貢献することを目的としていると思います。そのために私たちは様々なプロジェクトを実施しています。例えば、地域の高齢者や障害者の方々を支援する活動や環境保護活動、世界の飢餓や疾病(ポリオ等)に対する対策があります。私たちはこれまで多くのプロジェクトを実施し、地域社会や国際社会に貢献してきました。しかしながら、まだまだ多くの課題が残されており、私たちは今後もより良い社会づくりに向けて、新しいアイ



ロータリーソング 四つのテスト

ディアや取り組みを模索していく必要があると思います。また、私たちはロータリークラブという組織に所属していることで、ビジネスや職業においても、多くのメリットを享受しています。ロータリークラブはグローバルなネットワークを持ち、様々な分野の専門家やリーダーたちの交流が可能です。私たちはこれらの交流を通して、自身のスキルアップやキャリアアップにつなげることができると思います。私たちはロータリークラブの一員として、地域社会や国際社会に貢献することに加えて、自身の成長も目指していくことが重要だと考えています。私たち一人一人が自己啓発に努め、より良い社会を実現するために積極的に行動していきましょう。以上、ロータリーの活動について、私の考えをお話ししましたが、実はこの内容は菅野幹事の協力により、今話題になっておりますChatGPTで作ってきました。ChatGPTは、私たちが入力した質問に対して、人間のように自然な対話形式でAIが答えてくれるチャットサービスです。2022年11月に公開されてから回答性能の高さが話題になって、利用者がどんどん増加しています。電気自動車などを作っているメーカーのステラでおなじみのイーロン・マスク氏など、世界的な実業家が出資している人工知能の研究開発機関OpenAIという所で開発されました。「ロータリークラブの会長の時間の原稿を考えて」と入力しますと、先ほどのような文章を作ってくれました。皆さんも一度お試しくださいと面白いです。私も2年後に会長になります。その時はこのChatGPTも、もっともっと進化していると思いますので、私は毎回ChatGPTで会長の時間を乗り切ろうと思っています。以上、初めての会長代理の時間を終わりたいと思います。ありがとうございました。

### ◆幹事報告 菅野浩司 幹事

- A. 月信 「ロータリーの友」9月号 「ガバナー月信」9月号 No.3
- B. 来信 ①RYLA委員長 佐藤美奈子 様より 「第41回RYLA研修会報告書」開催日2023年4月8日～9日
- C. メーキャップ報告 9/2 地区阿久津肇「寛容塾」(職業奉仕委員会) 西山友幸、佐藤喜市郎 各会員

### ◆スマイリングBOX 堀切孝敏 委員 【合計52s】

- 畠 隆章 会員 5s 高田薫さんのスピーチ楽しみにしております。
- 吾妻 一夫 会員 5s 薫さんスピーチ楽しみにしています。又、けさの新聞見ましたよ。千葉会員と出ました。すばらしい事ですね。
- 高田 薫 会員 5s 本日は、会員スピーチさせていただきありがとうございます。
- 紺野 容樹 会員 3s 高田会員のスピーチ楽しみにしてました。会長代理がんばります。
- 安齋 忠作 会員 3s 高田さんのスピーチ楽しみにしています。
- 千葉 政行 会員 3s ・高田かおりちゃんのスピーチを楽しみにしております。
- 石川 邦俊 会員 3s 高田さんのスピーチ楽しみにしています。
- 村上 裕司 会員 3s 高田会員のスピーチ宜しく願います。
- 佐藤喜市郎 会員 3s 高田さんスピーチありがとうございます。
- 白岩 裕和 会員 3s 妻に誕生日の花を頂戴ありがとうございます。
- 渡辺 達也 会員 3s かおりさん会員のスピーチ楽しみです。
- 鈴木 牧子 会員 3s 高田薫さんのスピーチ楽しみです。室蘭のおみやげ“ボルタ”をどうぞ!



牧子会員より室蘭のお土産ボルトくんです。ありがとうございます!

佐藤 真也 会員 3 s 高田カオリ会員のスピーチ楽しみにしています。飯坂温泉の地酒「純米吟醸搾上川」の「ひやおろし」が発売されました。よろしくお祈いします。  
菅野 浩司 会員 2 s 高田会員のスピーチ楽しみにしております。本日はよろしくお祈いいたします。  
西條 博之 会員 2 s 遅刻おわび 高田さん、スピーチ楽しみにしています。  
渡辺 賢司 会員 2 s 高田会員のスピーチ楽しみです。がんばってください。  
渡辺 哲也 会員 1 s 高田会員スピーチよろしくお祈い致します。

## ◆会員スピーチ

## 「Iizaka Onsen is the demon gate ～飯坂温泉は鬼門なり～」 高田 薫 会員



皆様、ごきげんよう。本日、会員発表させていただきます飯坂温泉キャンペーンレディー高田薫です。いつも大変お世話になっております。拙いスピーチかとは存じますが、ご容赦の上、お付き合いいただけましたら幸いです。よろしくお祈いいたします。私は全く歴史に疎いのですが、今回、初めて歴史についてきちんと考えてみる機会がございました。最近、思いがけずその地を訪れる機会に恵まれましたことと、同時にとても興味深いお話を聞かせていただきましたことで、“ではこちら飯坂は?”という疑問が生まれまして、飯坂がなぜそうであるのかと、あくまでいちキャンペーンレディーの見解ではございますが、考えてみました次第です。最初のタイトルで申し上げましたが、では、飯坂温泉が鬼門とは? 鬼門だったらなんなのか? とお思いになるかと存じます。こちら飯坂は言わずと知れた桃の産地です。そちらをふまえ、「鬼門」「家康」「飯坂」「桃」

のこの4点をキーワードとして、私の主観満載でお話をさせていただきます。まず始めに、鬼門につきまして少しご説明いたします。鬼門というのは古代中国から伝わった陰陽道の俗信の言葉で北東の丑寅の方角のことで、時刻で言えば午前2時から4時の間を指しています。丑三つ時と言われる時間ですね。その時間は邪気や悪魔が出没し、人間や農作物に害を与えるという時刻とされています。この方角を表鬼門、この反対の南西の方角を裏鬼門と呼ぶようになりました。鬼門に関わる災いでは、例えば門や玄関が鬼門にあると病人が多い。鬼門の神棚は家人が衰える。鬼門方向の八畳間は女権所帯となる。鬼門方向に大樹あれば要注意。鬼門に竹を植えれば吉相となる。ほんの一部ですが、このようなことが挙げられます。当時の人々の信心深さを感じます。そしてこちらを特に大切にされたのが家康でした。続きまして、徳川家康と鬼門について。こちらの写真は、先日私が実際に訪れました際に撮影いたしました静岡市にあります駿府城の外観です。こちらは家康が幼少期と合わせて、長きにわたり生活をされた地です。その家康が徹底して行ったのが鬼門封じでした。東京の中心にあるのが皇居、江戸城跡地ですが、豊臣秀吉の命令で江戸に入った家康が、居城として整備しました。この都市整備には、たくさんの風水が取り入れられています。その風水の一つとして、お城の北東と南西、鬼門、裏鬼門に聖地を置いて、魔の侵入を防ごうとしました。徳川家に仕えました天台宗の僧侶、南光坊天海が鬼門と裏鬼門に寺社を置いて、その災いから守ろうとしました。邪気が入るとされる鬼門、北東の方角には寛永寺を置いて、そして、邪気の通り道とされる裏鬼門の南西の方角には増上寺を置き、どちらも徳川家の菩提寺となっております。鬼門封じ、すなわち災い封じのさらなる徹底ぶりは、まず栃木県にもあります、私の大好きな日光東照宮、そして、先ほどの静岡県の久能山東照宮と、江戸の外にまでおよびました。続きまして、鬼門と桃ですが、どういう関係があるのかな? と疑問に思うでしょう。ここ飯坂は言わずと知れた桃の名産地です。鬼門と桃にはとても深い関係があるようなのです。中国の「山海経」という書物の中には、山に大変大きな桃の木がありまして、その枝が三千里以上うねるように張っていたのですが、北東の辺りで枝が折れて門のようになって、そこから多くの鬼たちが出入りするようになり、その鬼たちがのちに様々な悪さをするようになったために、その場所を鬼門と呼ぶようになったという説が記されています。また、その後に皇帝がご自分の居城の北東の鬼門にあたる場所に桃の枝木を立てて、災いを防いだという意味の物語が書かれているそうです。そして、また鬼と桃の木のいわれは古く、節分の豆まきも、最初は宮中で貴族たちが桃の木の弓で鬼を追うという行事だったようです。昔話の桃太郎の鬼退治も同類のもので、鬼門に桃の木を植えたり、桃の木で神札を調製するのも、そうした故事に由来しているそうです。そんな桃太郎が桃である理由で、もう一つ面白いお話をお聞きしました。桃太郎はなぜ桃でなくてはいけないのか、皆さんなぜだと思いませんか。滝沢馬琴が記した「鬼ヶ島は鬼門なり」に、それには昔ながらの色で表す暦では、鬼門である北東は、赤と白の間に位置しているのです、その間は桃色です。なので、鬼を退治しに行く桃太郎は桃であり、桃でなければならないという説もあるのです。これは雅楽での言い伝えということで、様々な興味深い鬼門と桃のつながりから、飯坂は桃の産地なので、では飯坂はどうなのだろうという疑問が生まれました。それで飯坂の方位を調べてみると、日本一美しい桃の産地は、なんと江戸城からちょうど北東の方角にありました。そこにたくさんの桃の木が植えられているのです。それならば、鬼門に位置している飯坂で盛んに桃が育てられているのは偶然なのだろうか、必然なのだろうか。そこはわかりえないことではありますが、飯坂で美味しい桃ができます理由は、もしかしてたくさんの桃の木で邪気や災いが防がれておりますため、そこで豊かな人々が生まれて、恵まれた土地が育っているからではないかと、好奇心、希望を含めて、そんな考えにたどり着きました。私も飯坂温泉に育ていただき23年になりますが、今回のように、まだまだ未知な事や不思議がたくさんあり、勉強不足で日々反省でございます。しかしこのように一つのきっかけから様々な角度で、またこの飯坂を考えて、知っていきたくてキャンペーンレディーとして改めて思っております。皆様、今後ともご指導のほど、どうぞよろしくお祈いいたします。ご清聴ありがとうございました。



## ◆閉会点鐘 副会長

### ■第4回理事会開催 9月7日(木) 13:30～「吉川屋」

《内 容》①国際交流フェスティバルについて ②ガバナー公式訪問について ③3クラブとの合同例会について

④家族同伴親睦旅行について ⑤10月の例会プログラム ⑥その他

《出席者》紺野春樹、菅野浩司、渡辺達也、吾妻一夫、畠 隆章、服部裕一、鈴木牧子、鈴木義明、渡辺賢司、佐藤真也、佐藤喜市郎、村上裕司 以上の会員